



Editoriales y Artículos de Opinión  
19 de julio del 2023



opinión

CRÓNICA  
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Los desaparecidos, un  
inmenso dolor familiar

Nadie en su sano juicio aspira, ni desea ni quiere estar en los zapatos de las madres y padres que buscan a sus hijos desaparecidos. Nunca, porque debe ser un trance dramático colmado de sufrimientos, una tragedia que a cada momento causa dolor, no hay resignación, no emiten perdón, al contrario, viven en la desesperanza, pierden la confianza en las instituciones y solo se encomiendan a Dios; más todavía, lamentan tanto silencio e indiferencia de los gobiernos para consolidar un eficaz programa de búsqueda, que sea perseverante, estratégico y de resultados generadores de credibilidad, de optimismo entre esa gran masa de víctimas de ese indescriptible dolor. Su movimiento es resistencia que no se agota, es un andar incansable y a veces insondable, no hay orientación, no sienten el respaldo social ni de autoridad.

Los desaparecidos en Zacatecas son el otro inmenso dolor en las estadísticas de la violencia e inseguridad, el último registro del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU, es de 3 mil 528 desaparecidos en los últimos 5 años, el tercer lugar nacional, el total en el país asciende a los 281 mil desaparecidos. Es hasta hace 3 años que han irrumpido con fuerza y organizados los movimientos para encontrarlos, marchas, bloqueos, manifestaciones, pronunciamientos mediáticos se han sucedido ante los gobiernos de la República y los estados y municipios. Hay intensidad de búsquedas en Sonora, Sinaloa, Jalisco, Chihuahua, Tamaulipas, Guanajuato. Si la doctrina de la cuarta transformación es el Humanismo, humanamente deben responder ante esa dolencia social y familiar de miles de mexicanos.

## POLÍTICA DE BÚSQUEDA

Tan solo imaginemos el cuadro de dolor de una madre, el padre, los hermanos o hijos que de pronto perdieron a un ser querido, extraviado, levantado, secuestrado, pero que es ausencia, un vacío inenarrable. Hay una política de búsqueda que se mueve entre temores y restricciones. Como testimonio cercano, el domingo anterior en Jerez se manifestó el movimiento SANGRE DE MI SANGRE, madres de desaparecidos que, en el Jardín principal frente a la Presidencia, tejieron en rojo los nombres de sus desaparecidos. Son 185 los desaparecidos en Jerez, solo en este año van 35. En la reunión del sábado entre el Obispo y el gobierno estatal, el tema se ventiló.

Un enfoque especial tiene a la gente alarmada y estupefacta, por el caso de 813 cadáveres no identificados bajo resguardo de la Fiscalía General de Justicia, más claramente, son 284 en la cámara fría de las instalaciones forenses y 529 ya inhumados en los panteones forenses. Escena dantesca es la que se refleja en la cámara fría, imagine usted esos 284 cadáveres juntos no identificados y que la Fiscalía tiene todos los datos personales de cada uno, hasta el ADN, cada muertito tienen su cédula de identificación, de manera que ha sido creada la plataforma digital para reconocimiento de los cuerpos, sean los que están a resguardo en el forense o los inhumados.

Sin duda, se trata de un tema muy delicado y más sensible, que humanamente deben lograr solución para que las familias víctimas de las desapariciones puedan reencontrar la serenidad, tranquilidad de conciencia. Aquí cabe registrar el movimiento que lidera el maestro RICARDO BERMEO, del consejo ciudadano del Mecanismo Estatal de Búsqueda, que junto a las víctimas encara la gestión de búsqueda, que ha de ser inmediata, nunca lenta o negligente, porque las familias y las madres llevan la carga de un dolor inmenso que debe ser atendido.

Rodrigo Sandoval  
Almazán¿Por qué no ha  
funcionado el  
gobierno abierto?

Más de dos décadas han pasado desde que se lanzó el proyecto de tener un go-bierno abierto en el mundo... y nada cambió. En el 2001 cuando Barack Obama di-fundió esta idea para combatir la corrupción y aumentar la participación ciudadana y la moda de la transparencia se impuso en el mundo. 22 años después la corrupción sigue y la opacidad crece.

¿Por que no ha funcionado el Gobierno Abierto? Ofrezco tres posibles respuestas: (1) el problema político (2) el problema organizacional y (3) La lógica industrial. En esta primera entrega abordaré los dos primeros.

Comencemos por el problema político. La investigadora Juliet Lodge, fue de las primeras en vincular al gobierno abierto con la democracia. Argumentando que sólo podría existir una libertad democrática, si teníamos un gobierno abierto; si la información circulaba, lograríamos mayor democracia.

El gobierno debía asumir su responsabilidad al actuar. Por eso, explica Lodge, es difícil lograr un gobierno abierto, por la falta de voluntad política y el conflicto de interés. Hoy en día, podemos confirmar que esta explicación es cierta. No hay voluntad política para impulsar el gobierno abierto y esto mismo se encierra en un conflicto de interés.

El segundo problema, que he llamado organizacional, proviene del argumento de Guillén Torres y dice que existe una tensión entre lo que llama "transparencia progresiva" y la opacidad institucional. Torres argumenta que los gobiernos buscan generar estrategias para desalentar a los ciudadanos en las prácticas de gobierno abierto o transparencia. Hacer más complicada la información relacionada con programas gubernamentales, presupuestos y regulaciones para desalentar su consulta y difusión. Imponer fechas límite para pedir y entregar información gubernamental en tiempos muy largos o cortos según corresponda para de-

salentar a los ciudadanos.

Estos ejemplos demuestran la resistencia de las organizaciones contra una transparencia progresiva, que busca hacer más libres los datos, quitando legalismos, ofreciendo condiciones para su validación, consulta o simple interpretación.

Vistas estas dos explicaciones se puede decir que el gobierno abierto no ha funcionado por que los balances del poder político se lo impiden, privilegiando su propio interés de grupo o ideológico, y además las agencias gubernamentales encargadas se diseñaron desde su concepción para mantener una resistencia contra cualquier avance progresivo de transparencia, su única finalidad ha sido resguardar los datos gubernamentales en sus jaulas institucionales. Cuando eso cambie, tal vez empecemos a construir un gobierno abierto.

\*Correo: [tecnogob@pm.me](mailto:tecnogob@pm.me); tw: @horus72.



Carlos Puente Salas

## El peso fortachón

**El peso mexicano** es noticia desde hace algún tiempo debido a su fortaleza frente al dólar estadounidense; es decir, con menos pesos se compra un dólar.

Es más, el peso llegó a un tipo de cambio que no se veía desde el 2015 al cotizarse el dólar por debajo de los \$17 pesos. El peso fortachón se explica por diversos factores como la actividad manufacturera que se traduce en las exportaciones mexicanas, la llegada de inversión extranjera directa al país, las remesas, las tasas de interés, la estabilidad de las finanzas públicas y la política monetaria.

Otro factor importante es que el peso mexicano es una de las monedas más líquidas en los mercados cambiarios internacionales, esto quiere decir que el peso se puede comprar y vender todos los días del año, las veinticuatro horas del día y que se intercambia en grandes volúmenes. El peso mexicano, después del yuan de China y la rupia de India, es la tercera moneda de los países emergentes que más se comercia en el mundo. En este contexto, vale la pena apuntar también que las monedas, particu-

larmente el dólar estadounidense y el yuan chino, son utilizadas como instrumentos para librar batallas geopolíticas en busca de la hegemonía.

Más allá de las explicaciones técnicas, el peso fortachón es muy bien recibido en el imaginario social porque en la mente de los mexicanos nos queda la idea de que la economía mexicana está estable y sólida. Por ello, el tipo de cambio también es utilizado por el Gobierno de la República en turno como un logro de su política económica. Se hace política con el tipo de cambio. Un peso fortachón es positivo para la importación de productos y mercancías o, incluso, para un sector de la población que vacaciona en el extranjero porque les sale más barato. Sin embargo, también representa afectaciones: las familias reciben menos dinero por las remesas que envían los paisanos; impacta en la industria manufacturera de exportación porque reciben menos dinero por sus productos y también impactan en la industria turística. En síntesis, así como hay beneficios también hay riesgos.

Las consideraciones anteriores están más enfocadas en el corto plazo por lo que me gustaría señalar dos aspectos de largo plazo que son cruciales para el desarrollo del país. El primero se refiere al nearshoring y su relación con el tipo de cambio, así como su vinculación con el desarrollo del país. El pasado lunes nuestro compañero Manuel Velasco señaló que las empresas agroindustriales de la región del bajo y norte del país pueden beneficiarse con el nearshoring. El segundo tema se refiere a la posibilidad de que el dólar deje de ser la moneda de referencia en el comercio internacional y se puedan liquidar transacciones con monedas como el yuan e, incluso, con monedas digitales como el bitcoin.

El peso fortachón da nota pero aprovechemos también para pensar en el largo plazo.

\*Diputado Federal

Coordinador Parlamentario del PVEM



Claudia Corichi

## Violencia en línea y el derecho a la privacidad

**Una de** cada cinco personas usuarias de Internet en México, equivalente a 17.4 millones, vivió alguna situación de acoso cibernético durante 2022. Aunque el dato es ligeramente menor al observado en 2021, muestra que el hostigamiento y la violencia en línea se mantienen y afecta a todos los rangos de edad y estratos sociales. Las mujeres siguen siendo las principales víctimas con 9.8 millones.

Lo anterior se desprende del séptimo Módulo sobre Ciberacoso (Mociba) levantado por el Inegi, un sondeo anual para conocer la percepción social sobre este fenómeno y generar información estadística sobre el tipo y la caracterización del acoso cibernético. En 2022, las mujeres experimentaron con mayor frecuencia rastreo de cuentas así como la amenaza de publicar información personal, audios o video para extorsionar.

Hace dos años se reformaron el Código Penal Federal y la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia para imponer penas de hasta seis años de cárcel a quien difunda imágenes de contenido íntimo y sexual sin consentimiento. La llamada Ley Olimpia, que castiga la violencia digital contra las mujeres, ha sido incorporada en la legislación de 30 estados.

En el marco del Segundo Congreso Internacional de la Colectiva 50 más 1, la activista y feminista Olimpia Coral Melo impartió una vibrante conferencia magistral en la que narró su terrible experiencia personal y la lucha que inició hace una década, al presentar una iniciativa de ley al Congreso de Puebla. Su ejemplo ha sido fundamental para consolidar nuestros derechos en el país. El siguiente paso es impulsar una Ley General de Ciberseguridad que contenga disposiciones orientadas a la prevención, atención y erradicación de la violencia digital.

El Mociba reporta que los rangos de edad de las que son víctimas las mujeres se ubican entre los 12 y los 29 años; el 56 por ciento de quienes las asedian son hombres y los medios digitales en los que experimentaron el acoso fueron Facebook, WhatsApp y Messenger. Entre las principales modalidades que padecen se encuentran el contacto mediante identidades falsas, insinuaciones o propuestas sexuales, recibir contenido sexual y llamadas ofensivas.

Enojo, desconfianza, miedo, estrés, inseguridad y frustración son algunas reacciones que manifestaron mujeres que sufrieron ciberacoso según esta encuesta. Y el caso que conocimos recientemente refleja la gravedad de los delitos contra la intimidad. Muchos otros, más grandes están latentes y urge mecanismos y una aplicación efectiva de la justicia en estos delitos.

José Andrés Martínez, responsable de acosar a jugadoras del equipo femenino del Club América, fue detenido hace unos días; está acusado de ejercer extrema violencia psicológica contra varias integrantes del equipo, una de las cuales fue obligada a dejar la liga femenil y abandonar el país a principios de año. A raíz de esos hechos, más jugadoras denunciaron casos de robo de identidad y actos intimidatorios contra su seguridad y su privacidad.

@ClauCorichi

## Multas al Issstezac no acelerarán la reestructura

Redacción

@ZacatecasImagen

Los resultados del sondeo diario de Grupo Imagen muestran que la mayoría de los zacatecanos no creen que la multa impuesta a la Junta Directiva del Issstezac los obligará a acelerar la reestructura del Instituto.

El sondeo, realizado a través del portal web de Imagen Zacatecas, preguntó a los usuarios si consideraban que la multa los obligaría a acelerar la reestructura. El 49.32% de los participantes respondió que no, el 30.14% respondió que sí, y el 20.55% respondió que quizás.

La multa fue impuesta por un juez a cada uno de los integrantes de la Junta Directiva del Issstezac por un monto de 15 mil pesos. La multa se impuso por el incumplimiento de pago de aginaldo a una pensionada.

La mayoría de los participantes no creen que la multa será efectiva para acelerar la reestructura del Issstezac.

### Sondeo imagenzac.com.mx

¿Considera usted que la multa que un juez les impuso a cada uno de los integrantes de la Junta Directiva del Issstezac los obligará a acelerar la reestructura operativa y administrativa del Instituto?



## El Runrún

Por Grupo Imagenzac | [directorgeneral@imagenzac.com.mx](mailto:directorgeneral@imagenzac.com.mx)

## Reunión de mujeres en Aguascalientes

El lunes anterior, en la ciudad de Aguascalientes se llevó a cabo la denominada "cumbre interestatal de gobernadores con empresas de Aguascalientes y Zacatecas por la Transformación", en la que se reunieron, según dijeron, mujeres poderosas de Aguascalientes y las líderes "de mayor potencia de Zacatecas", en este caso encabezadas por la secretaria de las mujeres de la entidad Zaira Ivonne Villagrana, para establecer hermanamientos de trabajo en la notificación de fuerzas para exigir el apoyo.

Esto es exactamente igual a lo que el 25 de febrero del 2014 hicieron la entonces secretaria de las mujeres de Zacatecas, Angélica Nánñez Rodríguez y la directora del Instituto Estatal de las Mujeres de Aguascalientes, Patricia Ramírez Lara, quienes entonces acordaron realizar acciones conjuntas para la beneficio de las mujeres de ambas entidades.

La situación era muy similar, porque en Zacatecas gobernaba el PRI y en Aguascalientes el Partido Acción Nacional, hoy la única diferencia es que en Zacatecas MORENA es quien lleva las riendas del gobierno, pero los compromisos de entonces, no varían a lo que el lunes pasado hicieron de nueva cuenta, comprometer programas y líneas de acción coordinadas para mantener una relación cercana e intercambiar experiencias. Desde entonces y a la fecha, no ha pasado absolutamente nada, y ahora, la única diferencia, es que quien sirve de mensajero es el empresario zacatecano avocadado en Aguascalientes Juan Carlos Medina Mazzoco, quien en sus ratos libres, se desempeña como director del Consejo Estatal de Desarrollo Económico de Zacatecas, pero que más allá de estas entidades, no tiene una visión regional que potencie proyectos de inversión, no sólo de las mujeres, sino de los empresarios. En síntesis, lo que le vendió a la actual secretaria de las mujeres en Zacatecas, que se hizo acompañar de un grupo de mujeres es algo que no ha funcionado, al menos desde el 2014, cuando ya se tuvo el primer encuentro de estas características, que de poco o nada sirvió a los prospectos iniciales. Seguramente será un tiempo perdido y dinero del gobierno estatal de Zacatecas tirado a la basura mediante la mala planeación de un servidor público que vende sus servicios profesionales aparentando que es el director del Consejo de Desarrollo Económico. Pobre Zacatecas.

### Reviven priistas zacatecanos con Enrique de la Madrid

Ayer estuvo en Zacatecas Enrique de la Madrid Cordero, aspirante a representar al Frente Amplio Por México, quien en su recorrido por la entidad, revivió algunas de las figuras estaban retiradas de la vida política y partidista.



ZAIRA IVONNE VILLAGRANA, Titular de Semujer.

En su recorrido por la entidad para convencer al mayor número de simpatizantes del Frente Amplio Opositor que es la mejor opción para buscar ser candidato, se vieron muy activos actores políticos que estaban retirados de la vida partidista y que representan a sectores que seguramente serán determinantes en la lista de candidatos en la elección porvenir.

Al notario Jaime Santoyo Castro, muy cercano al hijo del expresidente Miguel de la Madrid, está muy activo en la búsqueda de acuerdos y alianzas para concretar el crecimiento del exsecretario de turismo de Enrique Peña Nieto.

El notario Santoyo Castro, quien fue secretario general de Gobierno en la administración de Miguel Alonso Reyes, revive en la vida partidista y seguramente será un activo político importante en el Frente Amplio Opositor de Zacatecas. Seguramente, más allá de la participación de los dirigentes estatales, tendrá una opinión importante en la definición de la estrategia política estatal de cara a las elecciones.

Por lo pronto, encabeza el esfuerzo de Enrique de la Madrid en Zacatecas y los resultados estarán visibles cuando venza el plazo para recolectar las 150 mil firmas en al menos 17 entidades del país. Podrá ser, sin duda uno de los tres finalistas del Frente Amplio Opositor.

### Reunión virtual con mineras canadienses

Representantes de compañías como Orla Mining, MAG Silver y Minas San Nicolás, entre otras, se reunieron de manera virtual, con el gobernador de Zacatecas, donde trascendió que hoy por hoy, la minería representa 11.19 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) de Zacatecas, con la generación de 90 mil empleos directos e indirectos y sueldos cinco veces superiores al salario mínimo. Importante sin duda el intercambio de información y compromisos, pero también es un momento difícil en el discurso oficial, porque está cercana al mes y medio la huelga en una empresa, aunque norteamericana, como Peñasquito, que a los números ahí mencionados le pega de manera consistente, y eso tiene que ver con la seguridad en la inversión y las garantías, que aunque es un tema nacional, no deja de pegar en el corazón de la economía zacatecana.

Hoy refieren que más de 280 pequeñas y medianas empresas locales se han integrado al sistema de proveedores de las mineras, pero también están es necesario que exista una definición política institucional para evitar que las relaciones se rompan por la cuestión política y laboral, donde se pone en riesgo una inversión de la magnitud que hoy tiene Peñasquito, que comenzó siendo una inversión canadiense y ahora es norteamericano, pero a final le pega en lo general a la industria.

Ahora falta esperar que así como se dio ese encuentro con los empresarios canadienses, el gobernador se reúna públicamente con el gobierno federal y exija, a nombre de los zacatecanos, una inmediata solución al conflicto laboral que le pega a la industria y a la inversión local.

# Sembrar en todo tiempo

Sigifredo Noriega Barceló\*



*"Una vez salió un sembrador a sembrar"*

*Mateo 13, 1-23*

**M**e imagino toda la vida, con sus etapas y ciclos, como la tierra propicia para sembrar semillas de todo tipo. Sabemos que no basta sembrar; el cultivo es indispensable para recoger los frutos soñados y anhelados. ¿Qué frutos? ¿Cuánta cosecha? Depende de qué sembremos y cómo lo cultivemos. ¿Quién o quiénes lo disfrutarán? El fruto no se come a sí mismo.

Suele suceder que en el trayecto de la vida aparecen altibajos, tanto en la siembra como en el cultivo. En algún momento nos preguntamos para quién trabajamos, en qué momento y cómo terminará todo. Cuando llega la adversidad pensamos que nuestros proyectos se vienen abajo. Las crisis nos prueban de qué estamos hechos, para quién sembramos... La fe en Dios es crucial para convertir las crisis en oportunidades. Sembrar semillas de esperanza es regar responsablemente la tierra para que

haya abundantes frutos de caridad.

Me impresiona en la parábola de este domingo la firme determinación del sembrador: "salió a sembrar". Amor a prueba de todo, confianza total en el ser humano, conocimiento del clima, la semilla, la tierra... Imaginemos el rostro sudado y confiado del sembrador que espera buena cosecha. En el hecho mismo de salir a sembrar está ya presente un futuro de abundancia y saciedad. La misma semilla lleva dentro de sí la potencialidad de la esperanza que un día se cumplirá.

Nuestra firme convicción es que Dios sale a sembrar en todo tiempo, también en tiempos de sequías varias. No tira la semilla y se retira; trabaja siempre, no descansa. Dios siembra la simiente del Reino en el campo del mundo y en la parcela de nuestras historias; confía en que todo ser humano posee la capacidad de dar frutos. La hora de Dios abarca todas nuestras horas y tipos de tierra.

La parábola da a entender que no todo depende del sembrador, ni de la semilla. Hay otros factores que pueden hacer fracasar la esperanza de la cosecha... A

unos la semilla les cuestiona, a otros les moviliza para entender, a otros les deja indiferentes. La semilla que a unos les provoca para la acción a otros les aburre. Es la cruda y emocionante realidad de la libertad que acoge, rechaza, o 'le vale'... Acoger la semilla del Reino y hacerla fructificar exige la humildad de la fe, disponibilidad generosa, trabajo perseverante, esfuerzo compartido, esperas confiadas...

El hecho de que Dios salga todos los días a esparcir la semilla significa que no se han acabado las oportunidades. Los tiempos de polarización que vivimos también pueden ser tierra buena para sembrar las semillas del amor al prójimo que piensa diferente y tiene otra visión de la vida y su futuro. Las semillas de reconciliación son las mejores para sanear y reconstruir el tejido social.

Sigamos cultivando la esperanza de disfrutar la cosecha de la paz y el gozo, frutos de la presencia del Reino de Dios en medio de nosotros.

Con mi afecto y bendición.

*\*Obispo de la Diócesis de Zacatecas*

# La realidad de la batalla contra la delincuencia no es la que nos pintan los funcionarios de la 4T

Eduardo Ruiz-Healy\* 

La delincuencia organizada y desorganizada está perdiendo la pelea que libra desde hace décadas contra las autoridades federales, estatales y municipales. Por lo menos esa es la idea que transmiten cada vez que hablan sobre el tema el presidente Andrés Manuel López Obrador y los funcionarios federales encargados de combatir al hampa y proporcionarle tranquilidad, seguridad y paz a las casi 130 millones de personas que vivimos en México.

Los secretaríos de Seguridad y Protección Ciudadana, Defensa Nacional y Marina, así como el comandante de la Guardia Nacional y otros funcionarios que son convocados a la conferencia matutina de AMLO pintan una realidad que no se parece en nada a la que padecen los habitantes de cada vez más amplias zonas del país.

Para realmente saber qué es lo que está sucediendo vale la pena

estudiar el Reporte de Incidencia Delictiva correspondiente al primer semestre de este año elaborado por el Observatorio Nacional Ciudadano (ONC), "una organización de la sociedad civil que fomenta el entendimiento de las condiciones de seguridad, justicia y legalidad del país, buscando incidir en la eficacia de las políticas y acciones de la autoridad".

Con base en los datos oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), que son los mismos que utiliza la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, cada vez que presenta su manipulado reporte mensual durante la mañanera de AMLO, el reporte del ONC omite manipulaciones para hacernos saber la gravedad de la situación.

El comunicado de prensa que emitió el ONC al presentar su reporte anota lo siguiente:

"El primer semestre de 2023 destaca por el alto nivel de violencia, la inconsistencia que existe entre las declaraciones oficiales y los datos que se presentan, así como las evidencias que apuntan a un maquiillaje sistemático de los delitos por parte de diversas autoridades.

"El marcado descenso de la estadística de secuestro y el repentino crecimiento de los "otros delitos que atentan contra la libertad personal" se debe a manipulación de registros, abandono de las víctimas y no a algún tipo de efecto positivo de la política de seguridad en la materia.

"En contraste a lo afirmado por el presidente los datos publicados por el SESNSP señalan que durante el actual gobierno federal el homicidio se incrementó 52% respecto al sexenio de Peña y 68% respecto al de Calderón; el robo con violencia aumentó 7% respecto al sexenio de Peña y 5% respecto a

Calderón.

"Pese al ligero decremento en la tasa de homicidio doloso para el primer semestre de 2023 (de -2.7%), los delitos clasificados como "Otros delitos que atentan contra la vida y la integridad corporal" incrementaron 9.9% respecto al mismo semestre del año anterior.

"Los delitos que impactan principalmente a las mujeres como las violaciones y la violencia familiar continúan al alza. En el primer semestre de 2023 se registró el máximo histórico de la tasa semestral de incidencia de violencia familiar y violación. En promedio en este primer semestre de 2023 se abrieron dos carpetas de investigación cada minuto por violencia familiar y una carpeta por violación cada 20 minutos".

El reporte puede verse en [onc.org.mx](https://onc.org.mx).

\*@ruizhealy

# Los movimientos de Movimiento Ciudadano

José Antonio Rincón\* 

A excepción de la derrota, en la vida todo tiene dueño; así como Morena es del presidente, Movimiento Ciudadano es patrimonio del experimentado político veracruzano Dante Delgado, que acumula décadas en la escena; él es quien traza la ruta, diseña la estrategia y toma las decisiones de las candidaturas, unas tan exitosas que los poderosos estados de Jalisco y Nuevo León son gobernados por militantes de esa formación. Aunque a veces —él lo sabe—, las criaturas pueden crecer tanto que la propiedad corre el riesgo de fragmentarse y eso no lo puede permitir y quizá sea el momento de variar la estrategia.

Con algunas excepciones, a la vieja elite política de nuestro país le sobra soberbia y le falta generosidad, para permitir relevos generacionales, lo que ocasiona estancamiento democrático.

En la sucesión adelantada que decretó el Presidente de la República, corren paralelos procesos internos de Morena y sus aliados y del frente constituido por PAN, PRI y PRD

que seguramente se transformará en una coalición para la contienda de junio del año próximo.

Aunque vale aquello de que en política nada está dicho, los sucesos nos van dando pistas, como por ejemplo el abanico de contendientes que persiguen la candidatura presidencial en unas precampañas que claramente se apartan de la ley, aún y cuando la Sala Superior del Tribunal Electoral Federal, en una votación dividida (tres a cuatro) dio la bendición, lo que es mala señal.

En esa ilegalidad que encierra la simulación descarada, van juntos la oficialidad y el frente. Si no les gusta la ley, que efectivamente es restrictiva, para qué la hicieron, porque muchos de los hacedores militan en los grupos contendientes, entonces que se apresuren a cambiarla. Lo que sí es lamentable y penoso es que las autoridades electorales no se atreven a hacer cumplir la ley vigente.

Pero como nada es para siempre y en política se pierde y se gana, el gobernador

de Jalisco, porque puede y tiene con qué, encará a su líder, el poderoso Dante Delgado, apartándose abiertamente de su estrategia de no participar con el frente y particularmente con uno de sus integrantes, el PRI.

La postura del líder de Movimiento Ciudadano parece que no da luz de quien será su candidato, lo que permite a los analistas y comentaristas dibujar diversos escenarios.

Los partidos del frente no cesan de presionar y a veces hasta implorar al líder de MC que se una a ellos; Beatriz Paredes y Xóchitl Gálvez, con más prudencia piden no apresurar y esperar los tiempos, oportunamente con la esperanza de que en su oportunidad se sume.

Don Dante ora cierra la puerta, ora abre una rendija, lo que incrementa el misterio, pero ante la rebelión del poderoso gobernador jalisciense, ya se apresuró a ofrecer diálogo, porque no creo que lo deje ir con sus millones de votos. Tal vez ya a su tiempo, lo veamos con arreglos en mano, uniéndose al frente y hasta fortaleciendo la

candidatura de Xóchitl Gálvez, sin voltear a ver al tal Alito, aunque a otros priistas sí los mire.

Es lo anterior una teoría válida que tiene su base en la reunión del Consejo Nacional del pasado viernes donde parece que el único objetivo es no dejar que se vaya del partido el gobernador Alfaro y sus millones de votos, con lo que la propiedad sufriría una grave fragmentación.

¿Por fin se convenció don Dante de ir con el frente, aunque se tape los ojos para no ver al tal Alito? Y si es así, ¿que pedirá? Desde luego no debe ser cualquier cosa. ¿O esperará a otra persona? En los episodios siguientes lo veremos.

Addendum: Por aquello de las decisiones del INE, en todas las leyes procesales se establece que la notificación de una resolución surte efectos desde el momento en que el destinatario, por cualquier forma se hace sabedor de la misma; lo demás es burlar la ley; en el argot del foro le nombran chicana.

\*ringonza\_7@hotmail.com

**C**on el propósito de una reorganización de la vida institucional, el Rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) puso, a consideración de la comunidad universitaria, un conjunto de propuestas entre las que quien escribe destaca:

1. Declaración patrimonial de los funcionarios universitarios. La declaración se podría rendir ante el H. Consejo Universitario, Secretaría Administrativa, Notario Público y Contraloría de la Federación.

El objetivo de esta iniciativa era añadir un elemento de certidumbre en la administración de los recursos financieros de la institución y preservar el buen nombre del funcionario universitario.

2. Creación del Registro Público del Mérito Universitario. El contenido del registro sería: Antigüedad laboral, grado académico, reconocimiento de cumplimiento, publicaciones, acciones de extensión universitaria en pro de la institución, reporte de actualizaciones, etc. Las instancias para certificar la probidad del registro eran: Comisión del H. Consejo Universitario, Notario Público y Comité de Universitarios por actividad sustantiva.

Los objetivos de la propuesta eran: 1) Diseño de un sistema de estímulos a partir de datos objetivos; 2) Exclusión de criterios políticos o personales en el ingreso, permanencia, promoción y finalización de la relación laboral; 3) Garantizar la estabilidad interna mediante la fiel observación del principio de igualdad ante la ley, en este caso, del orden jurídico interno que la Universidad se auto imponga.

Se convocó a la comunidad universitaria a expresar sus puntos de vista sobre las propuestas para estar en condiciones de estructurarlas propositivamente. En próximas entregas espero dar a conocer los documentos finales del conjunto de propuestas.

En septiembre de 1990 se realizó, en la UAZ, el Primer Congreso Nacional sobre "Captación de agua de lluvia y manejo de escurrimientos superficiales a nivel parcela". Por la relevancia y pertinencia del tema, y para darnos una idea de qué tanto se avanzó a 33 años de distancia, les presento una breve reseña de lo expuesto. Las fuentes de abastecimiento de agua para el medio rural, aun cuando existen en una amplia variedad, muchas veces no son adecuadas debido a lo precario e insalubre en que

## Vida académica, administrativa y estudiantil de la UAZ en los años noventa

(parte 4)

JUAN MANUEL RIVERA JUÁREZ\*

se operan, así como las altas pérdidas por evaporación. También se observa una falta de seguimiento en el mantenimiento por parte de las instituciones ejecutoras y altos costos en el traslado de agua a comunidades apartadas. Todo esto muestra que la mejor alternativa son las trampas de agua y techos cuenca, por el bajo costo, y seguridad en su operación. Lo que sería factible siempre y cuando se involucre al usuario en el diseño, construcción y operación del sistema.

En cuanto al uso de microcuencas para la producción agrícola, se ha demostrado su funcionamiento para reducir los riesgos de sequía, así como para adelantar la fecha de siembra cuando son realizadas con anterioridad. La presentación de trabajos con información relevante en cuanto a lluvia (en cantidad, intensidad y distribución), así como la dinámica de la humedad en el suelo y la producción de cultivos, plantearon la posibilidad de diseñar modelos de simulación que apoyen la investigación que se está realizando en zonas áridas y semiáridas. Se propone crear un banco de información para evitar duplicidad en los trabajos y hacer más accesible el conocimiento a los investigadores, técnicos e instituciones oficiales relacionadas con el desarrollo de las zonas áridas y semiáridas. Se plantea que resultaría muy conveniente que se realizaran investigaciones que aborden el conocimiento de la agricultura tradicional y de las nuevas tecnologías para que sus aportaciones resulten acordes a las condiciones socioeconómicas de cada región, en la utilización de plásticos, herbicidas, polímeros y algunas otras tecnologías.

Las implementaciones, de éstas y otras técnicas, deberían ser acordes a las condiciones ecológicas, sociales y económicas de cada región en particular y ante estas condiciones resultaría imprescindible el establecimiento de áreas piloto para la aplicación y difusión de las tecnologías, además de implemen-

tar el diseño de implementos agrícolas acordes con las condiciones antes señaladas para acelerar la adaptación. También resultaba necesario apoyarse en investigaciones sobre características climáticas para que las propuestas tecnológicas tuvieran el debido soporte del conocimiento de la región. De los estudios realizados en captación de agua de lluvia, en la mayoría la producción se mejoró sobre todo cuando son años secos, encontrándose en casi todos los trabajos una mayor humedad disponible cuando se utilizaron estas técnicas. Sin embargo, resultaba necesaria la aplicación de un mayor manejo agronómico para que la humedad disponible se utilizara más eficientemente, tal como los mostraban los trabajos que incluyeron la reducción de pérdidas con los retardadores de evaporación, uso de abonos orgánicos, variedades mejoradas y un control de plaga y maleza más eficiente.

La necesidad de vincular al productor en la realización de las investigaciones, que pretenden resolver su problemática, debe ser la base para la aceptación de las técnicas propuestas. Asimismo, quienes ejecutan estas alternativas deben contar con el soporte técnico - científico de quienes están realizando la investigación.

Escurremientos Superficiales.

1. La alta variedad de los recursos físicos de las zonas áridas y semiáridas ha generado una alta variedad en el desarrollo social, económico, cultural y tecnológico.

2. Existen tecnologías tradicionales para el mejor aprovechamiento del agua con un bajo nivel de deterioro, las cuales deben analizarse detenidamente con objeto de aumentar la eficiencia y proporcionar mayor difusión de éstas.

3. Sin embargo, estas tecnologías evaluadas son susceptibles a mejorarse a través del uso de modelos matemáticos de simulación, con la finalidad de optimizar recursos humanos, físicos y financieros.

Los trabajos presentados rela-

tivos al Estado de Zacatecas fueron los siguientes: "Captación de agua en duraznos de temporal en Zacatecas"; "Uso de poliácridamida para aumentar la eficiencia de las técnicas de captación de agua de lluvia"; "Inventario climático del Estado de Zacatecas"; "Variabilidad temporal del agua de lluvia captada en parcelas de durazno" y "El desarrollo social frente a la problemática del agua en el semidesierto", entre otros.

De acuerdo con el Departamento de Prestaciones Estudiantiles, en el año de 1990 hasta el 25 de septiembre, el total de becas de libros a estudiantes fue de mil 65; la distribución por escuelas o facultades fue la siguiente: Agronomía, 23; Ciencias Químicas, 37; Facultad de Contaduría y Administración, 212; Derecho, 195; Enfermería, 19; Economía, 26; Física, 5; Humanidades, 24; Ingeniería, 123; Medicina, 60; Matemáticas, 1; Música, 1; Veterinaria, 21; Ingeniería de Minas, 19; Odontología, 54; Psicología, 13; Prepa Nocturna, 14; Prepa I, 18; Prepa II, 77; Prepa III, 87; Prepa IV, 18; Secundaria, 17; y Docencia Superior, 1.

Los días 13 y 14 del mismo mes y año se realizó en la UAZ el IV Simposium de Estudiantes de Posgrado en Química, el cual llevaba el nombre del desaparecido maestro zacatecano Fernando Romo Guzmán. La iniciativa de organizar el evento fue del Departamento de Química de la Universidad Autónoma Metropolitana Iztapalapa, donde Romo Guzmán destacó como estudiante y era muy estimado por sus cualidades humanas y profesionales. En primera instancia, el objetivo fue rendirle un homenaje, pero se consideró adecuado aprovechar, al mismo tiempo, el evento para que los jóvenes que estaban cursando la maestría y el doctorado tuvieran la oportunidad de presentar sus trabajos de investigación. Se eligió a Zacatecas para la realización del evento por ser la tierra natal de Romo Guzmán. El Simposium se llevó a cabo, por primera vez, un año después de su muerte en el temblor de la Ciudad de México de 1985.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: <http://lummat.uaz.edu.mx/>; <https://www.facebook.com/LUMAT.UAZ/>; <https://twitter.com/LummatUaz>. ■

\*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT  
[jmrivera@uaz.edu.mx](mailto:jmrivera@uaz.edu.mx)

## El capitalismo de Anwar Shaikh

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ  
Y ROLANDO ALVARADO FLORES

**E**n el prólogo de su libro: “¿Capitalismo o socialismo? Problemas de la transición” (FCE, 2021, México), José Valenzuela Feijoo nos sorprende con la afirmación: “...en uno u otro momento del futuro, más cercano o lejano, los saltos a un régimen poscapitalista tendrán de nuevo lugar”. Tal certeza se ubica en el mismo nivel que esta otra: “todo ser humano morirá, tarde o temprano”. Son “verdades”, pero su nivel de generalidad es tan alto que no tienen utilidad alguna. Salvo como ilustraciones del dispendio de tinta y papel. Más relevante, si acaso importa el destino del capitalismo, es el modelo de Richard M. Goodwin, de 1967, (Traducción al español de Eduardo L. Suárez en E. K. Hunt y J. B. Schwartz “Crítica de la teoría económica”, FCE, 1977) en el que introduce una formalización (como el mismo autor señala) de una reflexión de Marx. La idea consiste en sostener la tesis de que los ciclos económicos del capitalismo son el resultado de la interacción de salarios, ganancias y desempleo. Por supuesto, tales palabras remiten a una realidad precisa: a la de los trabajadores de una empresa cuyos dividendos se reparten entre los salarios de estos y las ganancias de los dueños. De acuerdo con la hipótesis de Goodwin-Marx, el ciclo se genera de la siguiente manera. Si los salarios aumentan, e. g. debido a la presión de los sindicatos, disminuye la ganancia. Al reducirse ésta, el ahorro y la inversión de los dueños del capital decrece o se estanca. Como hay poca ganancia no habrá nuevos empleos. Debido al crecimiento demográfico, y el avance tecnológico, esto provocará desempleo creciente. Sin embargo, el desempleo no es mala noticia. Dada la densidad del número de desempleados, o “ejército de reserva”, los salarios se reducirán con la consecuencia de un renovado incremento en las ganancias y menos desempleo. Suben de nuevo los salarios y así sucesivamente. La dinámica posee ciclos límite a los que tiende en el largo plazo. Con este modelo, Goodwin logra explicar dos hechos, uno subjetivo y el otro objetivo. El subjetivo consiste en que los sindicalistas creen que logran aumentar su participación en las ganancias; mientras que el hecho objetivo es que los datos indican que no sucede así. Cierto, el modelo es pura idealidad: las cosas no suceden de esa manera. Pero muestra la lógica subyacente al comportamiento capitalista. Las ecuaciones diferenciales a las que arriba Goodwin son estructuralmente análogas a las de Lotka-Volterra. No extraña a nadie que la única referencia del artículo sea a “La teoría matemática de la lucha por la vida”, de Vito Volterra. Entonces, capitalistas y obreros están engarzados en una lucha similar a la de

cualquier otra especie. Es un modelo estilizado y simple, pero introduce la perspectiva de la no linealidad en el análisis económico. Aparece un elemento adicional: el desempleo es parte inherente a la dinámica del sistema. No se anula de manera natural, como predicen los neoclásicos, o se corrige de manera simple por el Estado, como recomiendan keynesianos y neokeynesianos. La hipótesis de Goodwin-Marx es retomada, verificada, modificada y comparada con las teorías neoclásicas y keynesianas en el libro de Anwar Shaikh “Capitalismo. Competencia, conflicto y crisis” (FCE, 2022). En la página 904 reitera la conclusión de Goodwin: “La lucha de los trabajadores no desempeña ningún papel en la determinación de la participación salarial”. Esto constituye una bonita demostración de la irrelevancia económica de los sindicatos, aunque nunca pierdan su importancia política. No es este el punto de vista del autor, ni siquiera el principal interés del libro. Lo importante es que vindica tanto las contribuciones de Marx como las de Samuelson e introduce, de manera plena, las técnicas y lenguaje del análisis no lineal, así como un punto de vista coherente con la ciencia contemporánea. O al menos con la ciencia de los años 1990. Para resaltar esta perspectiva baste citar el propósito del libro: “El objeto de su investigación no es ni lo perfecto ni lo imperfecto, sino lo real.” ¿Y qué es eso “real” tan diferente de la perfecta idealidad del mercado competitivo en equilibrio de los neoclásicos o el mercado imperfecto, pero perfectible, de los keynesianos? La aleatoriedad de las tasas de crecimiento y productividad, por ejemplo. Para Shaikh lo “real” del capitalismo se caracteriza por su intrínseca estocasticidad e impredecibilidad de factores como el crecimiento económico, la productividad, el salario, el desempleo. No hay un “atractor” de largo plazo obvio y estable para la dinámica capitalista, como preveían los idealistas alemanes. Al contrario, parece estar atrapada en un “atractor extraño”, lo que se muestra con las fluctuaciones persistentes de las variables mencionadas. Tampoco hay una relación directa entre productividad y salario. Creer que los aumentos aleatorios de la productividad conllevan subidas de salarios es equivocado, se requiere de un diseño institucional adecuado para lograr que los salarios lleguen al nivel que permite la productividad. Se puede ver el libro como una larga discusión con neoclásicos y keynesianos desde una perspectiva empírica, así como el inicio de un debate con Thomas Piketty. También constituye una visión de la economía no determinista, y quizá se deba volver a repasar aquel libro de Karl Popper de entreguerras: “La miseria del historicismo”. ■



El Metrobús, en Ciudad de México, es un proyecto que ha seguido creciendo y que ha sido replicado en otros estados del país ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

## Cambio climático y transporte público

ROGELIO CÁRDENAS VARGAS

**H**ace unas semanas, México sufrió una de las peores olas de calor registradas, más allá de lo cíclicos que son los cambios climáticos en nuestro planeta, la emisión de gases de efecto invernadero ha acelerado estos cambios, y no solo eso, han provocado que los fenómenos meteorológicos sean más extremos.

Si bien la industrialización de los procesos de producción inició el cambio en la tendencia de las emisiones atmosféricas, el modelo consumista que ha permanecido en los países desarrollados (principales responsables de las emisiones per cápita) ha imposibilitado que la tendencia de emisiones cambie de forma importante y las políticas públicas, en muchos países, siguen enfocadas en soluciones individuales y no colectivas.

Una de esas políticas está enfocada a la sustitución de los vehículos de combustión por eléctricos, solución que, para países de bajo poder adquisitivo, como México, resultan más demagógicas que prácticas. ¿Cuántos mexicanos pueden destinar más de un millón de pesos solo a la adquisición de un vehículo? Este tipo de políticas están enfocadas a la generación de un nuevo mercado que realmente no busca una solución al problema climático, sino a la perpetuación del modelo consumista; al final, las grandes compañías seguirán produciendo vehículos, con cada vez menos empleados por la automatización de procesos, lo que significa una mayor concentración de la riqueza.

¿Qué alternativas tenemos en términos de política pública al problema? El transporte público.

En el año 2005, durante el gobierno de la Ciudad de México del ahora presidente de la república, Andrés Manuel

López Obrador, se inició un modelo de transporte, que hasta ese momento era nuevo en nuestro país el Metrobús, un proyecto de movilidad impulsado por la exjefa de gobierno de ésta, la Dra. Claudia Sheinbaum, experta en temas ambientales. Ese proyecto, que ha seguido creciendo y que ha sido replicado en otros estados del país, es un ejemplo de la aplicación de políticas públicas pensadas en el colectivo y con impacto real en la disminución de las emisiones.

La implantación de la ideología consumista en nuestra sociedad nos lleva a creer que el poseer un vehículo de reciente modelo es sinónimo de bienestar y calidad de vida, aunque para conseguir ese vehículo haya que pasar una parte importante de nuestra vida atorados en los traslados.

Apostar por el transporte público es la mejor política pública para mejorar por la calidad de vida de los habitantes de una ciudad, en cuanto a movilidad se refiere y, al mismo tiempo, tiene un mayor impacto en la reducción de emisiones de efecto invernadero, que promover la sustitución de vehículos de combustión por eléctricos.

Zacatecas cuenta con un proyecto tipo Metrobús desde hace 10 años, inicialmente impulsado por la arquitecta López Marchant en los gobiernos de Miguel Alonso y Alejandro Tello que bendeciría a los habitantes de la zona metropolitana Zacatecas-Guadalupe, el llamado Platabus, si bien no ha sido cancelado, la ejecución se encuentra detenida, las causas las desconozco, pero sí el Gobierno de David Monreal quiere impulsar un cambio que beneficien a los de abajo, como lo señala la 4T, debe seguir el ejemplo de AMLO y de Claudia Sheinbaum, haciendo prioritario este proyecto. ■

## ▷ RAYUELA

La seguridad no es un asunto de partidos; a todos nos conviene que se salvaguarde.



## URGE INTERVENCIÓN DE RODRIGO REYES EN POLÍTICA INTERNA.

Algo está pasando en algunos municipios zacatecanos que mantiene confrontados a los integrantes de los ayuntamientos. De sobra es conocida la autonomía que tienen los alcaldes y regidores en cada demarcación, pero hay cosas que no pueden dejarse pasar porque luego se salen de control y entonces sí, se tienen que aplicar otras medidas que no les van a gustar. El pleito es constante entre los alcaldes, regidores y síndicas de Ojocaliente, Luis Moya y Villa Hidalgo, por lo menos. Ha salido a relucir una constante violencia política en razón de género, imposiciones de los presidentes municipales, malas decisiones administrativas y se pasan la ley por el arco del triunfo. Por eso otros más cuerdos están solicitando la intervención del secretario General de Gobierno, **RODRIGO REYES MUGÜERZA**, como responsable de la política interna del estado, para que los aplaque de una vez...

## DANIEL LÓPEZ HACE DE LAS SUYAS EN OJOCALIENTE.

En Ojocaliente, por ejemplo, el municipio **DANIEL LÓPEZ MARTÍNEZ** se las aplica y bien a los regidores que no son de su contentillo y ordena al área de finanzas que les retengan su dieta y se las den cuando él quiera. También ordenó a los directores de áreas que si algún regidor les pide información, les hagan la vida cansada o de plano les digan que es información reservada y no les entreguen nada, lo que evidentemente obstruye su desempeño como integrantes del Cabildo, sin contar con que se dirige a algunas regidoras con expresiones denigrantes y misóginas. Eso fue acreditado ante el Tribunal Electoral del Estado de Zacatecas, cuyos magistrados consideraron que se actualiza la violencia política en razón de género, por otra demanda que interpusieron en su contra por los mismos motivos... o sea, el **DANIELITO** no entiende...

## EN LUIS MOYA TAMBIÉN SE CUECEN HABAS.

Esta herramienta legal de la violencia política de género, hay que decirlo, no aplica en todos los casos, aunque haya mujeres de la vida política que se digan víctimas de... Para eso están los magistrados dirigidos por **JOSÉ ÁNGEL YUEN REYES**, presidente

del tribunal electoral, quienes revisan los casos, analizan las condiciones, las frases, las situaciones que supuestamente dieron pie a esta violencia política y determinan si realmente la hubo. En Luis Moya, donde gobierna **JOSÉ GUADALUPE SILVA MEDINA**, la síndica **AMELIA CARDONA**, ha reprochado en varias ocasiones ser víctima porque no la dejan trabajar conforme a sus facultades y no le dan acceso a la información necesaria para ello; hasta el cabildo aprueba cosas y ni la juntan. Si bien es cierto, se obstaculiza su trabajo, no se acredita la violencia política y menos en razón de género... dice el regidor **"CHUY" LÓPEZ** que habían de aplicar la contraria cuando lo destituyeron sin más ni más. Lo bueno es que el Trijez ordenó que lo regresaran...

## DE LA MADRID, PRIMERA VISITA DEL FRENTE.

A los del Frente Amplio, Morena les lleva la delantera por mucho porque de las seis "corcholatas" ya nomás faltan de venir dos: **MARCELO EBRARD** y **GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**. En cambio, de la oposición **ENRIQUE DE LA MADRID CORDERO** es el primero que viene a visitar Zacatecas para exponer sus ideas y tratar de convencer a la gente de los tres partidos que integran la alianza, que se metan a la plataforma -jura que ya no tiene fallas- y que se registren para que le den el voto de confianza. Su visita fue discreta, con las personas que los líderes de los partidos consideraron y se vio bien, amable y accesible... ¡el que sigue!

## A MONREAL AHORA LE DICEN EL VAMPIRO.

No cabe duda que tiene uno que fijarse bien en lo que dice porque si no, está expuesto a que le pongan apodos a diestra y siniestra, como le pasó a **RICARDO MONREAL**, a quien ahora con facilidad le queda bien eso de "Échale Vampiro" -por aquello de la canción del grupo Maná- pero porque le dijo a los jóvenes les dijo que tienen tanta energía que cada que los ve, pierden 5 minutos de ella porque el **MONRIS** se las chupa. ¡Ay válgameeee! Dejen que lo escuche la Señora Católica y lo va a excomulgar...



## HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS



**DIEGO VARELA**

Amante de la música, la lectura y el deporte.

# La prevención como eje social de cambio

*"Sin duda el tema de la prevención del delito es la manera más sana y menos costosa tanto para el Estado y la propia ciudadanía para contener las conductas antisociales"*

Entre cientos y quizás miles de definiciones de la seguridad pública, podemos decir que esta "representa la base fundamental de la convivencia, confianza y respaldo para la ciudadanía" y siendo una de las tantas obligaciones de los gobiernos en sus diferentes órdenes, que es el de prestar un servicio de seguridad pública adecuado, y bajo esta premisa enunciada en el plexo normativo, entonces pues, deberíamos de contar con cuerpos de seguridad pública que prevengan y salvaguarden la integridad física y patrimonial de la población, que respeten los derechos humanos, que sea honesta y transparente en su actuación, eficiente y respetuosa de la ley, que tenga mano firme contra la delincuencia y trato amable, cordial y humanitario con la ciudadanía.

Debemos entender por preven-

ción social de la violencia y la delincuencia al conjunto de políticas públicas, programas y acciones orientadas a reducir factores de riesgo que favorecen la generación de violencia y delincuencia, así como atender las causas y factores.

Y entre tantas funciones y objetivos específicos que legalmente tienen los diferentes cuerpos policiales, sin duda es la prevención del delito, ya sea mediante normas jurídicas que desalienten las conductas delictivas, en razón de la posible penalización a la que pudiera hacerse acreedor una persona antisocial por la comisión de un delito o falta administrativa, así como también a través de la educación mediante la promoción de valores encaminada a una cultura de la legalidad en los ciudadanos, su concientización en el aspecto cívico, por medio de diferentes actividades recreativas o

deportivas y de sano esparcimiento.

Sin duda el tema de la prevención del delito es la manera más sana y menos costosa tanto para el Estado y la propia ciudadanía para contener las conductas antisociales, ya que mediante los programas o métodos que implementen se podrán evitar dichas conductas antisociales, sin necesidad de que se eche a andar todo el andamiaje de los eslabones de la seguridad pública una vez que se hayan cometido los distintos actos criminales, pues esto sin duda resulta más costoso que la antelación en la prevención.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## DIALÉCTICA MORAL



**PEDRO ESPARZA**

Analista

# Ensayo sobre la democracia

*"Los gobiernos divididos en poderes a veces no pueden responder a la voluntad de la mayoría expresada en elecciones, en especial si se refiere a un mandato de cambio. Hay ordenamientos institucionales supermayoritarios, o incluso directamente antimayoritarios, que de manera ostensible protegen a las minorías"*

En la colaboración de esta ocasión, presentamos la segunda entrega del ensayo sobre democracia.

En la postura que nos ofrece Adam Przeworski, abre su tema explicando que el concepto del autogobierno en el siglo XVIII fue la idea innovadora y revolucionaria que traería el desarrollo, donde el pueblo fuese quien se gobernara a sí mismo, dando a eso la acotación de democracia. Idea que hoy todavía se presenta.

Przeworski va más allá y nos dota de algunas especificaciones en cuanto a su investigación del "demos" y "kratos". Se puede destacar

el hecho de desmitificar el etnocentrismo europeo del surgimiento y desarrollo de la democracia en aquellos países, en América Latina hubo experimentos con instituciones representativas antes que en la mayoría de los países europeos (Przeworski, 2010, p. 35).

Por otra parte, nos señala que los políticos de hace algún tiempo no se asumían como "demócratas" ya que era un concepto negativo porque estaba relacionado con el "pueblo" y lo asociaban con clases sociales bajas, lo calificaban como un término despectivo y usaban diferentes presentaciones como "liberales", "republicanos", "federalistas", entre

otros. Algo muy similar sucede hoy respecto al "populismo" en América Latina.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ